

Les concepts de genre et égalité

Les gens font une confusion nette autour de ces concepts. D'où la nécessité d'un rappel et une clarification. Le concept "genre" étant abstrait, on a souvent l'habitude de le ramener à la femme.

C'est une erreur de ramener le concept genre à la femme. Le concept de genre (traduction de l'anglais gender) est un concept politique et mobilisateur. Ce terme apparaît pour la première fois en 1972, mais il fut diffusé dans les années 80.

Genre = relation homme et femme

Le genre renvoie à la relation entre homme et femme, en s'adressant au rôle masculin et féminin tel que c'est socialement construit. Le concept genre est intéressant dans la mesure où il nous permet de faire la différence entre l'identité biologique (le sexe) et l'identité socio-culturelle(genre) de l'être humain. Le fait d'être du sexe masculin ou du sexe féminin, c'est immuable. Le sexe ne change pas.

Le genre évolue et change

Mais les fonctions ou les rôles que nous avons dans notre société dépendent de la manière dont chaque société conçoit ce que c'est un homme ou ce que c'est une femme. Ce qui varie suivant le temps et l'espace ou le milieu dans lequel on vit. Le genre évolue et change. A partir de ce concept, on a pu développer d'autres concepts, des outils d'analyse et des approches.

Le concept d'égalité

« Etre égal ne signifie pas être identique ». 'L'égalité dont il est question concerne l'égal répartition des tâches, rôles et responsabilités dans la société. L'égalité des droits fondamentaux des humains. Il s'agit également de l'équité au sens d'une juste redistribution des responsabilités, rôles et un accès équitable aux ressources. Tandis que l'identité (ou la ressemblance) est un concept ontologique.

Une méthodologie adaptée au contexte

Pour être pertinent, la démarche genre doit être fondée sur des résultats collectés sur le terrain afin d'éviter des a priori et des conclusions hâtives. Le principe est de sortir de ce cliché où il faut absolument mettre en opposition homme/femme. Le genre, ce n'est pas la femme seule, ni l'homme seul. Le genre, c'est l'homme et la femme et leurs relations dans la société. La démarche genre ne vise pas à renverser les rôles, mais à rétablir l'équilibre. L'approche genre permet de mettre fin aux rapports d'inégalité. A cause des différences dans les rôles sociaux, les hommes et les femmes ont des besoins pratiques et des besoins stratégiques différents. Une étude basée sur le genre, dans tous les domaines d'une société donnée, permet de voir comment se présente la situation des hommes et des femmes de façon globale. [...]

Albertine Tshibilondi